
Детские конфликты 
 

     С детскими конфликтами взрослые сталкиваются довольно рано. У 
младших детей конфликты чаще всего возникают из-за игрушек, у детей 
среднего возраста – из-за ролей, а   в более  старшем возрасте  –  из-за правил 
игры. Детские конфликты могут возникать по поводу ресурсов, дисциплины, 
трудностей в общении, ценностей и потребностей. 

Существует несколько правил, которым должен придерживаться взрослый, 
наблюдающий ситуацию ссоры: 

 1. Не всегда следует вмешиваться в ссоры между детьми. Не мешайте детям 
получать такой жизненно важный опыт. Однако бывают ситуации, когда 
невмешательство взрослого может привести к серьезным проблемам для 
физического или эмоционального благополучия детей. Так, если один из 
ссорящихся значительно младше или слабее другого участника конфликта и 
при этом они весьма близки к выяснению отношений кулаками, то нужно 
остановить их и постараться перевести ссору опять в "речевое" русло. То же 
относится к ситуации взаимодействия двоих ребят, один из которых 
традиционно оказывается побежденным в споре и вынужден все время 
уступать. В этом случае, если вы не вмешаетесь в течение спора, то у одного 
из детей может развиться робость и неуверенность в своих силах и даже в 
своих правах. 

 2. Вмешиваясь в детский конфликт, никогда не занимайте сразу позицию 
одного из ребят, даже если вам кажется очевидным, кто здесь прав, а кто 
виноват. Ведь для ребенка, ведущего себя неправильно, это совсем не так 
просто. Постарайтесь объективно разобраться в причинах конфликта и 
объяснить детям, которые ссорятся 

При разбирательстве ссоры, не следует определять кто прав и виноват. 
Целью должно быть научить детей мыслить так, что независимо от 
первоначального провокатора ссоры, ответственность за дальнейшую 
эскалацию несут оба участника. При вмешательстве в их общение, 
необходимо показать им способы урегулирования сложной ситуации, 
устраивающие обоих. Уделите внимание вопросу "что делать?", а не  "кто 
виноват?". 

 



Содействуя разрешению конфликта и избавлению детей от обиды и злости, 
следите за тем, чтобы они не переходили к оскорблениям личной сущности 
друг друга. При описании причин возмущения или огорчения, они должны 
сообщать о конкретных словах и действиях партнера, а не затрагивать его 
физические или личностные недостатки. 

 

Если вы пытаетесь помочь детям уладить конфликт между ними, необходимо 
приложить усилия, чтобы они не почувствовали, что вы больше любите 
одного из них (того, кто не виноват или того, кто менее виноват). Не забудьте 
произнести вслух, что вы очень любите обоих своих детей, несмотря на все, 
что они могут сделать, и поэтому их ссоры вызывают у вас огорчение. Даже 
когда вам приходится наказывать одного из детей, всегда напомните ему, что 
это вам неприятно, что вы его очень любите и надеетесь, что он поймет 
смысл наказания и исправится. 

И после того как ссору удалось решить, предложить детям помириться в 
игровой форме. 

             
 

 «Мирилка». 
Чтобы солнце улыбалось, 

Нас с тобой согреть старалось, 
Нужно просто стать добрей, 

И мириться нам скорей! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Подготовила воспитатель:                                              Носикова Л.М 
 
 
 

Март, 2024 г. 
 

 
 
 


